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La UAEM en la prensa: 
 

Impulsa UAEM el Movimiento por la Educación “Alejandro Chao Barona”  
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) inició el Movimiento por la Educación “Alejandro 
Chao Barona”, con el que busca contribuir a garantizar el derecho a la educación para todos y asegurar que 
miles de jóvenes en la entidad y que el sistema rechaza de manera sistemática, reciban educación pública 
gratuita de nivel medio superior y superior. Para ello, invita a sumarse al Movimiento por la Educción 
“Alejandro Chao Barona”, tanto a los aspirantes a ingresar al nivel medio superior que no fueron aceptados así 
como a sus familiares para que participen en la reunión informativa este martes 7 de junio a las 10 de la 
mañana en el Gimnasio auditorio, para conocer las alternativas que les permitan continuar sus estudios. El 
Movimiento por la Educación, es una lucha estudiantil y social que está dirigido a ocupar de manera pacífica 
los principales espacios públicos de las ciudades de Cuernavaca, Cuautla y Jojutla con la finalidad de ofrecer 
educación formal y con validez oficial a todos los estudiantes que manifiesten su deseo de pertenecer a la 
UAEM, aún y cuando no alcancen alguno de los espacios físicos de su infraestructura actual. Además, se 
informó que este movimiento por la educación cuenta con el respaldo de la sociedad y de la comunidad 
universitaria, por lo que la UAEM instalará Campamentos Educativos en plazas públicas, jardines y calles de 
poco tránsito, para ubicar Aulas Portátiles, en donde profesionistas impartirán clases de nivel superior y medio 
superior, conforme a los planes y programas oficiales de la máxima casa de estudios morelense. El personal 
docente de la UAEM tanto en activo como jubilados, así como de otros profesionales, quienes de manera 
voluntaria participarán como profesores en los Campamentos Educativos han decidido apoyar el movimiento 
al igual que personas voluntarias que colaborarán en actividades administrativas y logísticas, para la 
adecuada instalación, operación, supervisión, orden y vigilancia, de todos y cada uno de estos campamentos. 
Asimismo, se anunció que la educación impartida en dichos campamentos, tendrá la misma calidad que 
distingue a la UAEM, como una de las mejores Universidades del país, aplicando los mismos criterios 
de programación, seguimiento, supervisión y evaluación, de todas las materias de los planes y programas 
educativos, de preparatoria, licenciatura e ingeniería. Cabe señalar que los Campamentos Educativos son una 
respuesta alternativa, seria y comprometida, ante la alta demanda de ingreso a la UAEM, dada la falta de 
recursos necesarios para que pueda contar y mantener los espacios académicos necesarios para atender a 
la totalidad de sus aspirantes, lo cual es un derecho humano inalienable. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=80215. 
 

Instalará UAEM Campamentos Educativos para rechazados 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) convocó a los aspirantes a ingresar al nivel medio superior 
que no fueron aceptados y a sus familiares, a que asistan a una reunión informativa mañana a las 10:00 horas, en el 
Gimnasio auditorio que se ubica a la entrada del campus Norte en Cuernavaca, para conocer las alternativas que les 
permitan continuar sus estudios. La UAEM inició el Movimiento por la Educación Alejandro Chao Barona, el cual 
tiene como propósito contribuir a garantizar el derecho a la educación para todos y asegurar que miles de jóvenes en 
el estado de Morelos y que el sistema rechaza de manera sistemática, reciban educación pública gratuita de nivel 
medio superior y superior. El Movimiento por la Educación es una lucha estudiantil y social, dirigido a ocupar de 
manera pacífica los principales espacios públicos de las ciudades deCuernavaca, Cuautla y Jojutla, para ofrecer 
educación formal y con validez oficial, a todos los estudiantes que manifiesten su deseo de pertenecer a la UAEM, 
aún y cuando no alcancen alguno de los espacios físicos de su infraestructura actual. Con el respaldo de la sociedad 
y de la comunidad universitaria, la UAEM instalaráCampamentos Educativos en plazas públicas, jardines y calles de 
poco tránsito, para ubicar Aulas Portátiles, en donde profesionistas impartirán clases de nivel superior y medio 
superior, conforme a los planes y programas oficiales de la máxima casa de estudios morelense. Este movimiento 
cuenta con el apoyo del personal docente de la UAEM, en activo y jubilado, así como de otros profesionales, quienes 
de manera voluntaria, participarán como profesores en los Campamentos Educativos, apoyados por personas 
voluntarias que colaborarán en actividades administrativas y logísticas, para la adecuada instalación, operación, 
supervisión, orden y vigilancia, de todos y cada uno de estos campamentos. La educación impartida en dichos 
campamentos, tendrá la misma calidad que distingue a la UAEM, como una de las mejores Universidades del país, 
aplicando los mismos criterios de programación, seguimiento, supervisión y evaluación, de todas las materias de los 
planes y programas educativos, de preparatoria, licenciatura e ingeniería. Los Campamentos Educativos son una 
respuesta alternativa, seria y comprometida, ante la alta demanda de ingreso a la UAEM, dada la falta de recursos 
necesarios para que pueda contar y mantener los espacios académicos necesarios para atender a la totalidad de 
sus aspirantes, lo cual es un derecho humano inalienable. Cada año a miles de jóvenes se les niega este derecho, 
debido a que a la UAEM no cuenta con los espacios ni con los recursos económicos suficientes para dar cabida a 
todos los estudiantes que desean incorporarse a sus programas educativos y es a través del Movimiento por la 
Educación que se busca defender el derecho a la educación pública y gratuita de todos los que desean continuar 
sus estudios de nivel medio superior y superior. Los interesados también pueden visitar el sitio: www.uaem.mx/mxe, 
para más información. 
Capital Morelos, (Capital Digital), http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/instalara-uaem-campamentos-
educativos-para-rechazados/ 
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UAEM dará clase en aulas portátiles a rechazados 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) instalará “campamentos educativos” en plazas 
públicas, jardines y calles de poco tránsito, para ubicar “aulas portátiles”, en las que profesionistas impartirán 
clases de nivel superior y medio superior, conforme a los planes y programas oficiales de la máxima casa de 
estudios morelense. Estas academias serán para quienes por falta de cupo fueron rechazados por la misma 
institución, a través de académicos y egresados de la máxima casa de estudios dispuestos en otorgar sus 
conocimientos. De hecho, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, convocó a una reunión informativa 
para dar a conocer a los jóvenes las alternativas que les permitan continuar sus estudios. “La UAEM inició el 
Movimiento por la Educación Alejandro Chao Barona, el cual tiene como propósito contribuir a garantizar el 
derecho a la educación para todos y asegurar que miles de jóvenes en el estado de Morelos y que el sistema 
rechaza de manera sistemática, reciban educación pública gratuita de nivel medio superior y superior”, explicó 
el rector. El Movimiento por la Educación es una lucha estudiantil y social, dijo que está dirigido para ocupar 
de manera pacífica los principales espacios públicos de las ciudades de Cuernavaca, Cuautla y Jojutla, a fin 
de ofrecer educación formal y con validez oficial, a todos los estudiantes que manifiesten su deseo de 
pertenecer a la UAEM, aún y cuando no alcancen alguno de los espacios físicos de su infraestructura actual. 
Con el respaldo de la sociedad y de la comunidad universitaria, la UAEM instalará Campamentos Educativos 
en plazas públicas, jardines y calles de poco tránsito, para ubicar Aulas Portátiles, en donde profesionistas 
impartirán clases de nivel superior y medio superior, conforme a los planes y programas oficiales de la 
máxima casa de estudios morelense, dio a conocer Vera Jiménez. Este movimiento cuenta con el apoyo del 
personal docente de la UAEM, en activo y jubilado, así como de otros profesionales quienes, de manera 
voluntaria, participarán como profesores en los “Campamentos Educativos”, apoyados por personas 
voluntarias que colaborarán en actividades administrativas y logísticas, para la adecuada instalación, 
operación, supervisión, orden y vigilancia, de todos y cada uno de estos campamentos, explicó la máxima 
autoridad universitaria. La educación impartida en dichos campamentos, destacó, tendrá la misma calidad que 
distingue a la UAEM, como una de las mejores universidades del país, aplicando los mismos criterios de 
programación, seguimiento, supervisión y evaluación, de todas las materias de los planes y programas 
educativos, de preparatoria, licenciatura e ingeniería. “Los Campamentos Educativos son una respuesta 
alternativa, seria y comprometida, ante la alta demanda de ingreso a la UAEM, dada la falta de recursos 
necesarios para que pueda contar y mantener los espacios académicos necesarios para atender a la totalidad 
de sus aspirantes, lo cual es un derecho humano inalienable”, puntualizó. 
La Crónica de Hoy, (René Vega Giles), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/965377.html 
 
Respalda la Asamblea de Profesores al rector Vera en su “lucha” por afectados de la violencia 
Ante la grave descomposición del tejido social e inseguridad así como por la violación sistemática a los 
derechos humanos, la Asamblea General de Profesores de la Escuela de  Estudios Superiores 
de Atlatlahucan se pronunció por continuar respaldando a los sectores más vulnerables y afectados por la 
violencia al tiempo de ofrecer su apoyo y solidaridad al rector de la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez y 
de paso, recriminaron la actitud irresponsable del gobernador Graco Ramírez Garrido y la tibieza con la que 
actúa el Congreso del Estado. Existe preocupación por la grave situación de descomposición del tejido social 
e inseguridad pública y de la violación sistemática de los derechos humanos que prevalece en nuestro país, y 
particularmente, en el estado de Morelos, de ahí que la UAEM congruente con los postulados de una 
Universidad socialmente responsable, ratifica su compromiso académico y ético-político con la sociedad civil 
morelense, y sobre todo, con los sectores sociales más vulnerables y afectados por la violencia social e 
institucional. Durante la Asamblea General de Profesores de la Escuela de Estudios Superiores de 
Atlatlahucan de la máxima casa de estudios de Morelos, reiteraron su compromiso abierto con Vera Jiménez y 
todos los universitarios quienes lo han acompañado en la defensa de los postulados de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos. La declaración va en el sentido de repudiar el accionar irresponsable del 
gobernador del Estado, Graco Ramírez, así como la tibieza de los diputados del Congreso del Estado de 
Morelos, ante la grave crisis social y política que prevalece en el estado de Morelos y por tanto, la Asamblea 
General de Profesores de la Escuela de  Estudios Superiores de Atlatlahucan hizo suyo el compromiso que 
muestra los valores de justicia y solidaridad con esos sectores, y que le dan el sustento ético-político a las 
funciones sustantivas de la Universidad. Al respecto, señalaron que la finalidad de la Universidad es 
el fortalecimiento y transformación de la sociedad a través de la ciencia, la educación y la cultura, por lo que 
en la consecución de esta finalidad la Institución tendrá como objetivo primordial insertarse eficiente y 
creativamente en su entorno, que no será sólo un campo de estudio sino, fundamentalmente, objeto de 
transformación sobre el que se debe ejercer una permanente función crítica para la construcción de 
propuestas innovadoras y líneas de investigación encaminadas al desarrollo humano. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=80221. 
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Abrir fosa de Jojutla, decisión de la Fiscalía: Matías Quiroz 
El secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina señaló que la Fiscalía General del Estado (FGE) determinará 
iniciar o no la diligencia ministerial de exhumación  de cuerpos en la fosa común del municipio de Jojutla. Lo 
anterior,  luego de que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera 
Jiménez reveló que existe otra “fosa clandestina” en ese municipio de la región sur. En entrevista, Quiroz 
Medina expresó que “corresponde a la Fiscalía hacer el análisis correspondiente” para realizar la exhumación 
de cadáveres en la fosa de Jojutla. Además, después de que concluyó la jornada de exhumación de 
cadáveres en la fosa clandestina de Tetelcingo, el funcionario pidió esperar los resultados de la identificación 
genética de los cuerpos. “Esperemos el resultado de las diligencias que nos informe la Fiscalía a efecto de 
tener toda la información de manera clara y objetiva”, expresó, tras asegurar que se cumplió con la 
dignificación de los cuerpos. “El Gobierno del estado realizó una diligencia para dignificar los 116 cuerpos que 
están ahí depositados, se llevaron ya a un panteón de Cuautla que cumple con toda la Normatividad”, 
aseveró.  Por último,  cuestionado sobre las cifras de cuerpos exhumados (117) no correspondieron con los 
que había informado la autoridad que había inhumado (116), Quiroz Medina, respondió: “desde luego que sí 
hay como consecuencia de la diligencia ministerial que se llevó a cabo y existen responsabilidades se debe de 
actuar con todo el peso de la ley, es una responsabilidad que le compete a la Fiscalía y el Gobierno del 
Estado se pronuncia en ese sentido”. 
El Regional del Sur, (Guadalupe Flores), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=80222. 
 
Finalizan trabajos en Tetelcingo, reporta CNDH 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) informó que concluyeron los trabajos de 
exhumación y posterior reinhumación de cuerpos humanos hallados en fosas ubicadas en la localidad de 
Tetelcingo, municipio de Cuautla, Morelos. Indicó que a lo largo de los 12 días que duraron los trabajos, el 
personal de la CNDH ―visitadores adjuntos, criminalistas y sicólogos, encabezados por el segundo visitador 
general Enrique Guadarrama López— estuvo atenta al desarrollo de la diligencia ministerial, que corrió a 
cargo y fue responsabilidad de la Fiscalía General del Estado de Morelos, y que también contó con la 
coadyuvancia de la Procuraduría General de la República y la Comisión Nacional de Seguridad. Con base en 
sus atribuciones legales, recordó que en todo momento el organismo asumió el papel de facilitador para que 
fueran superadas las diferencias que surgieron entre las partes, en aras de no suspender los trabajos y que 
éstos pudieran llegar a buen término. De toda la actuación pericial, esta Comisión Nacional elaboró las 
correspondientes actas circunstanciadas, que se integraron al expediente de queja que tiene en trámite. Al 
término de su investigación del caso, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos informó que emitirá y 
hará pública la resolución que conforme a derecho corresponda. La CNDH mencionó que ejerció facultad de 
atracción en este caso el 24 de noviembre de 2015, por considerar que se trataba de un asunto que 
trasciende el interés público, y desde el momento que comenzaron los trabajos su personal lo hizo en calidad 
de observadores de la diligencia ministerial. Dijo que con antelación a las inhumaciones y reinhumaciones 
coadyuvó para concretar un encuentro con la procuradora general de la República y los familiares y sus 
representantes, así como para las reuniones celebradas entre el fiscal general del Estado de Morelos, 
representantes del gobierno de esa entidad, de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, de la PGR, así 
como los familiares y sus representantes. “Aun cuando hubo diferencias entre las partes, la CNDH estima que 
la coordinación de esfuerzos conjuntos entre autoridades, organismos públicos de defensa de derechos 
humanos y la sociedad civil, es el camino obligado para alcanzar justicia”, destacó 
El Universal, (Ruth Rodríguez), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/06/6/finalizan-trabajos-en-tetelcingo-reporta-cndh 
 
Invitarán legisladores a dialogar a familiares de desaparecidos 
El Congreso del Estado anunció que invitarán de manera formal a los familiares de las víctimas que se dieron 
cita en las fosas de Tetelcingo, para que acudan al recinto legislativo a un diálogo abierto con los diputados, al 
recordar que el fiscal general de justicia, Javier Pérez Durón está emplazado para comparecer el próximo 15 
de julio y presentar un informe sobre el proceso de exhumación. Durante los trabajos de la Junta Política y de 
Gobierno se informó que en la sesión del Pleno se tocará el tema de Tetelcingo, además se dará cuenta de la 
resolución de estos casos en la sentencia emitida por el juicio de amparo que interpuso el magistrado Ángel 
Garduño, que fue en los mismos términos en que se resolvió el del magistrado Carlos Iván Arenas Ángeles 
para ser ratificado en su cargo. Por lo que respecta al caso Tetelcingo, se informó que van a dar a conocer un 
informe de la visita que realizaron en días pasados los integrantes de la Comisión de Seguimiento y de la 
invitación a los familiares de víctimas de personas desaparecidas como parte de los compromisos 
programados para una vez que concluyera esta diligencia. Lo más importante, dijo, es el informe que rendirá 
el fiscal general de sus primeros seis meses de gestión, pero además también y de manera muy puntual lo 
que ha acontecido en esta diligencia de exhumación en Tetelcingo. "Nosotros haremos una invitación a los 
familiares y vamos a esperar la respuesta que nos den a este diálogo y si ellos solicitan ser acompañados no 
sólo por autoridades universitarias sino de abogados o personas que los han estado asintiendo jurídicamente 
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en este tema, estaremos abiertos, pero no es algo que nosotros estaremos haciendo en una convocatoria sino 
a solicitud de los familiares". La auditoría de la UAEM expuso que ya se hicieron las notificaciones 
correspondientes porque se trata de una resolución que se determinó en el Pleno del Congreso y tiene que 
materializarse a través de una resolución de la Auditoría de Fiscalización que será quien marque los tiempos y 
determine quién de los responsables va a llevar esta auditoría. La diputada, Hortencia Figueroa indicó que el 
pago que hizo la UAEM en todo lo que tiene que ver con las fosas de Tetelcingo es un aspecto que el rector 
tendrá que aclarar ante las instancias universitarias que dan seguimiento a la aplicación de los recursos, en el 
entendido que la Auditoria Especial que fue aprobada se circunscribe a los ejercicios 2014 y 2015 y todo lo 
que se ha venido realizando en el 2016,lo cual es parte de la revisión ordinaria que ellos tendrán que hacer a 
través de sus órganos de fiscalización. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4190458.htm. 
 
Avanza restauración de Biblioteca “Miguel Salinas” 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) entregó al Consejo de Cronistas de Morelos el 
avance del proyecto de restauración de la Biblioteca “Miguel Salinas”, con la finalidad de coordinarse para la 
investigación histórica de esta obra. Alberto Gaytán Alegría, director de Desarrollo Institucional de la UAEM, 
dijo que el objetivo de esta reunión es darle a conocer al Consejo de Cronistas de Cuernavaca y a la 
sociedad, los avances que hasta el momento se tienen del proyecto la Biblioteca “Miguel Salinas”, además de 
informar el inicio de la restauración de Los Alabarderos de bronce, que actualmente están a cargo de la 
Coordinación de Bibliotecas. A esta reunión asistieron Mario Caballero Luna, director General del Patronato 
Universitario y Gerardo Gama Hernández, director de la Facultad de Arquitectura, coordinadores generales 
del proyecto de restauración, así como Oscar Rogel Fabela, Octavio Sedano Reynoso y Valentín López 
González Aranda, del Consejo de Cronistas de Cuernavaca. Mario Caballero dijo que ya se autorizó el recurso 
para la restauración completa de la Biblioteca “Miguel Salinas” después de año y medio, pues en una primera 
etapa se realizó la rehabilitación de los murales “y ahora se construirá el Centro Cultural “Miguel Salinas” que 
va a contar con biblioteca, librería, cafetería, fototeca y un área para conciertos y presentación de obras de 
teatro”. Gaytán Alegría agregó que se espera que la reinauguración del histórico edificio que fue la Biblioteca 
Miguel Salinas, ubicada en el centro de Cuernavaca, se lleve a cabo a inicios del próximo año pues hasta el 
momento hay un 80 por ciento de avance en el proyecto. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/avanza-restauracion-de-biblioteca-miguel-salinas/ 
 
Recibe CIByC recursos para desarrollo de proyectos 
El Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC), de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), recibió un millón 200 mil pesos del Programa de Conservación para el Desarrollo 
Sostenible para el desarrollo de 18 proyectos en comunidades que forman parte de la Reserva de la Biósfera 
Sierra de Huautla. Máximo Juárez Elizarrarás, técnico operador del Procodes en el CIByC, informó que de 65 
solicitudes recibidas en dicho programa, 18 fueron aprobadas para implementar proyectos en comunidades de 
la Sierra de Huautla, con los cuales se beneficia directamente a más de 320 personas y algunos tienen que 
ver con el abasto del agua, la construcción de bordos, presas y sistemas de captación de agua pluvial. 
Procodes, es un programa de carácter federal manejado por la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), con el objetivo de promover la conservación de los ecosistemas y su biodiversidad en 
las Regiones Prioritarias, compensando los esfuerzos y trabajos que hace la comunidad en el tema de 
conservación en aquellas localidades que pertenecen a áreas naturales protegidas. Los proyectos fueron 
seleccionados y calificados por personal de la Conanp, de laComisión Nacional Forestal (Conafor), 
la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y del CIByC, a través de 10 criterios que 
evalúan aspectos como que los proyectos pertenezcan al polígono de la Reserva, el plan de manejo que 
regula lo que sucede en la misma, que tengan una planeación anual, y que pertenezcan a los municipios de la 
campaña contra el hambre. Juárez Elizarrarás informó que el recurso obtenido es de la Federación y se 
asigna a través de la Conanp, cada solicitud se califica y dependiendo del puntaje se asignan los recursos; el 
puntaje mínimo para poder ser beneficiado es de 16 puntos. “Otros proyectos tienen que ver con la producción 
de hortalizas de traspatio en el cual se organizan las mujeres para que ellas mismas sean las produzcan, 
otros tienen que ver con las construcción de estufas ahorradoras de leña, que es una forma de mejorar la 
producción de alimentos, otro más tiene que ver con la producción de miel y de mojarra, para los que estamos 
financiando la instalación de apiarios y la construcción de estanques de producción de mojarra”, dijo Máximo 
Juárez. Agregó que de los 18 proyectos, nueve están en desarrollo y uno ya fue completado de acuerdo a las 
prioridades, “es para el desazolve de uno de los bordos y contener agua de lluvia, ya que de no hacerse en 
estos momentos tendría que hacerse hasta el próximo año”, dijo Máximo Juárez, quien agregó que para el 
desarrollo de los proyectos se realiza un calendario con el cual continuarán trabajando. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/zona-verde/recibe-cibyc-recursos-para-desarrollo-de-proyectos/ 
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Inauguran cuexcomate en la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla 
La comunidad de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla (EESJ) inauguró ayer un cuexcomate, 
adoptado como símbolo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En ceremonia realizada 
el día de ayer, el cronista municipal de Jojutla Guillermo Mañón Cerrillo explicó que el cuescomate o 
cuezcomate, es una palabra de origen azteca o náhuatl, compuesta por los vocablos “cuez” que significa 
“adobe de barro con zacate” y “omitl” que significa “olla”, “especie de troje de barro crudo y forma de tinaja 
donde los indios guardaban sus granos y el maíz en mazorca”. Hay trojes de ese tipo en Tepalcingo, 
Jonacatepec, Amayuca, Axochiapan, en otras poblaciones del oriente en el estado de Morelos y comunidades 
de estados vecinos, (según) vestigios del siglo XIX y primera mitad de XX, cuando las familias campesinas 
sembraban principalmente en “tierras de temporal” durante los periodos de lluvias y guardaban sus cosechas 
de maíz en estas trojes que también se escriben y pronuncian como: “cuexcomates”, dijo. A principios del 
siglo XXI dejaron de fabricarse y cayeron en desuso, apuntó. Esta estructura fue adoptada por la UAEM como 
su símbolo. Silvia Cartujano Escobar, directora interina de la EESJ, explicó que la UAEM retomó la figura del 
cuexcomate como un símbolo para recoger o almacenar, los conocimientos, la cultura, los saberes, de tal 
manera que “como universidad, una vez que los hemos recogido, lo distribuimos a la comunidad”. Dijo que en 
su construcción, que fue por cooperación, participaron no sólo maestros y alumnos del plantel, sino la 
sociedad en general. “El costo de un cuexcomate es de 80 mil pesos, pero para la UAEM fue de 40 mil porque 
fue por recaudación. Hubo un trabajo colaborativo con los artesanos de Chalcatzingo, de tal manera que se 
decidió reducir el costo”. En el corte del listón, participaron autoridades municipales e invitados especiales. El 
cuexcomate es un símbolo de la universidad, que se utiliza incluso en los documentos oficiales y se entrega 
como premio en miniatura como algo representativo de la entidad. Existen tres más en campus universitarios. 
La Unión de Morelos, p.13, (Evaristo Torres), 
http://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/90519-inauguran-cuexcomate-en-la-escuela-de-
estudios-superiores-de-jojutla.html 
 
Elabora un cuexcomate la Escuela Superior de Jojutla 
La Escuela de Estudios Superiores de Jojutla (EESJ) inauguró un Cuexcomate, que antiguamente se usaba 
para el almacenamiento de granos y maíz en las comunidades de la región oriente del estado pero que en la 
actualidad es un ícono que representa conocimientos científicos y sabiduría popular morelense. Y 
precisamente con el objetivo de unir la ciencia con lo humano y el arte, fue que la Escuela de Estudios 
Superiores de Jojutla dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM)-, convocó a su 
comunidad estudiantil y sociedad civil a participar en la elaboración de esta pieza ubicada en la entrada 
principal de la sede universitaria. "La misión de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos es formar 
alumnos de manera integral por lo que el enlace con la sociedad es uno de los pilares que tenemos como 
UAEM y este símbolo milenario ha sido retomado en la actual administración siendo un símbolo de un granero 
de conocimientos, habilidades y bueno, invitamos a los muchachos a participar para que tengan este sentido 
de identidad no solo con su estado sino también con su universidad", explicó la directora interina de la EESJ, 
Silvia Cartujano Escobar. El Cuexcomate viene de las voces del náhuatl Cuex que significa "adobe, barro con 
zacate, zacate colorado", y Omitl "olla". El Cuexcomate es una especie de troje de barro crudo y olla en forma 
de tinaja donde los indios (sic) guardan sus granos y maíz con mazorca; de acuerdo con el Diccionario de 
Mexicanismos de Francisco de Santamaría que citó en su participación el cronista de Jojutla, Guillermo 
Mañón Cerrillo. "A principios del siglo XXI ya no se guardan cosechas para el resto del año, ya no se fabrican 
Cuexcomates y los que quedan se han deteriorado por el efecto del tiempo y por la intemperie, por eso, es 
bueno que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos los haya tomado como uno de sus símbolos 
representando el enlace entre personas y grupos que cambian con el tiempo pero que conservan ideas, 
valores y prácticas pero que permiten algo fundamental: la supervivencia", expresó el cronista. El campus de 
la EESJ en Jojutla es el segundo en tener la presencia del Cuexcomate como símbolo universitario. Esta 
pieza fue elaborada bajo la dirección de artesanos de la comunidad de Chacaltzingo, municipio de 
Jonacatepec y en ella participaron también personas de la sociedad civil de la zona sur del estado. 
El Regional del Sur, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=80210. 
 
Inauguró la EES de Jojutla el Cuexcomate 
Fue inaugurado el Cuexcomate de la Escuela de Estudios Superiores (EES) de la Universidad Autónoma de 
Morelos en Jojutla, siendo la primera unidad académica que tiene un elemento de este tipo después de la 
sede Chamilpa, obra que se realizó gracias a los donativos de ciudadanos, organizaciones, autoridades y 
funcionarios públicos y de esta institución. En este marco el cronista municipal Guillermo Mañón Cerrillo, hizo 
una amplia explicación de la palabra compuesta del náhuatl, que habla de los materiales de que está hecha la 
olla de barro crudo en forma de tinaja donde se guardan los granos. Son vestigios del siglo XIX y primera 
mitad del XX, cuando las familias campesinas guardaban la cosecha de temporal: "llenar los cuexcomates 
significaban: seguridad y bienestar para las familias y la comunidad. Acompañaron a Cartujano escobar al 
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corte de listón directivos de este plantel, el presidente municipal de Zacatepec, Francisco Salinas, Ernesto 
Monter presidente del Patronato de Patrimonio Cultural de Jojutla, Araceli Salgado, José de Jesús Pedroza, 
Francisco Díaz secretario y regidor de Zacatepec, entre otros, que como invitados especiales celebraron la 
inauguración de este Cuexcomate. Luis Fernando Villegas García presidente del Comité Ejecutivo de la 
Sociedad de alumnos de la EES, dio la bienvenida a los presentes e hizo un reconocimiento a la directora de 
esta institución, Silvia Cartujano Escobar por los notables cambios, y un ejemplo es esta obra del 
Cuexcomate. Cartujano Escobar, manifestó su beneplácito por acompañar a inaugurar esta construcción, "que 
además de emblemática y milenaria, representa para la Universidad un granero de conocimientos, tecnologías 
e innovación". 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4189986.htm. 
 
Ver para sentir y sentir para cuidar nuestro ambiente 
En la actualidad vivimos en una situación ambiental en la que debemos tener socialmente, un grado de 
conciencia mucho más elevado al que se solía tener en décadas pasadas. Estamos deteriorando cada vez 
más nuestro ambiente y existen datos que estiman que se extinguen 2 especies cada hora, si hacemos un 
cálculo por año, esta cifra rebasa las 17 mil y si a esto le agregamos los millones de hectá- reas de bosque 
que se pierden al año, las toneladas de basura, la cantidad de dióxido de carbono que generamos y los 
accidentes de la industria que terminan en derrames que contaminan suelos y mantos acuíferos podemos 
darnos una pequeña idea del gran impacto negativo que entre todos sumamos en contra de nuestro ambiente, 
nuestro hogar. Es por ello que estamos obligados a cuidarlo, ya que no podemos darnos el lujo para 
consideraciones de querer o no hacerlo. Para esto debemos tener y fomentar una cultura ambiental, en la que 
desarrollemos una conciencia ecológica donde el respeto y el cuidado de nuestro entorno sean los pilares de 
nuestro actuar, labor que hoy en día lleva entre sus propósitos la educación ambiental, que ha tomado un 
papel muy importante en la formación de las nuevas generaciones para reforzar e inculcar valores que ayuden 
a comprender lo importante que es, cómo cuidar nuestro ambiente y todas las especies que lo habitan. Para 
cumplir con esta finalidad se utilizan diferentes estrategias y materiales; dentro de ellos, algo que ocupa un 
papel esencial son las fotografías e imágenes, especialmente tratándose de imágenes llamativas, ya que son 
de gran utilidad, porque nos permite conocer de manera gráfica la diversidad biológica, algún lugar o suceso 
ya sea positivo o negativo, o simplemente ser el complemento de algún texto; sino que por sí solas nos 
transmiten un “mensaje”, un mensaje inmediato que evoca a nuestras emociones para su interpretación, y que 
al integrarse se estimula un vínculo sentimental, según la imagen y el mensaje, algo que es importante para 
crear empatía, una de las cosas que muchas veces nos hace falta hacia la gran mayoría de los animales y 
nuestro entorno en el trato que les damos; y gracias a que hoy en día vivimos en un mundo mediático en el 
que las fotografías e imágenes forman parte esencial del lenguaje y de lo que vemos (claro ejemplo tenemos 
en las redes sociales, televisión, periódicos, etc.), nuestra capacidad de creatividad e interpretación de ellas 
se sigue desarrollando, al igual que su uso para comunicarnos, lo cual facilita su utilización con fines 
educativos y de crear conciencia hacía el cuidado del ambiente. 
La Unión de Morelos, p.32, (Biól. Carlos Fidencio Ocampo Valdéz / k.lyn_21@hotmail.com, Facultad de 
Ciencias Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos). 
 
Tetelcingo, ¿otro crimen de Estado? 
Durante las protestas por los 43 desaparecidos de Ayotzinapa, hubo una frase que corrió a lo largo y ancho 
del país y que señalaba con toda claridad al actor fundamental de la violencia que vivimos: "Fue el Estado”. 
Las investigaciones del Grupo Interdisciplinario de Expertos Internacionales (GIEI) y los ataques a sus 
miembros, que concluyeron con su salida del país, no hicieron otra cosa que confirmarlo. Recientemente el 
hallazgo de las fosas clandestinas de Tetelcingo, en el municipio de Cuautla, Morelos, donde la Fiscalía del 
estado enterró como basura 150 cuerpos, vuelve a poner en el centro de la violencia al Estado. El hecho es ya 
en sí mismo acusatorio. Lo es más todavía porque el propio gobierno de Morelos que, bajo presión de las 
víctimas y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ha tenido que abrirlas y exhumar los 
cuerpos para su identificación, alega que es una práctica común de todas las fiscalías del país. Si en 
condiciones de paz una práctica de esa naturaleza es ya en sí misma un crimen de Estado –ahora sabemos 
dónde la delincuencia aprendió a cavar fosas clandestinas como forma de desaparecer cuerpos–, en una 
época de violencia, como la que vivimos, llega a frisar los territorios de los crímenes de lesa humanidad. Un 
Estado que cava fosas clandestinas es un Estado que se ha convertido en sepulturero del crimen. Lo más 
grave del hecho es que los responsables de esta atrocidad, que tienen nombre y apellido, como lo señaló 
Cuauhtémoc Cárdenas en su visita a las fosas, se encuentran impunes. En primer lugar, el gobernador Graco 
Ramírez, que permanece en su puesto; en segundo lugar, el ex fiscal Rodrigo Dorantes, que ahora es 
delegado de la Procuraduría General de la República (PGR) en Durango. ¿Por qué –le pregunto a Agustín 
Basave– el PRD continúa protegiendo al gobernador? ¿Va a permitir que, con esos crímenes y el repudio de 
la población morelense, permanezca en el poder? ¿Ocultará su responsabilidad en estos delitos como ha 
ocultado la responsabilidad del ex gobernador Ángel Aguirre en los de Ayotzinapa? ¿Por qué –le pregunto a la 
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procuradora Arely Gómez– sigue manteniendo en la delegación de la PGR en Durango a Rodrigo Dorantes y 
no se le fincan responsabilidades penales por su participación en las fosas clandestinas de Tetelcingo? ¿Por 
qué –le pregunto al secretario Osorio Chong– no ha llamado a cuentas al gobernador morelense y guarda 
ante el tema de Tetelcingo un silencio cómplice? Sobre todo cuando el tema de las fosas se enmarca en un 
contexto de violencia que coloca a Morelos con uno de los rangos más altos en delitos. Según cifras del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, en los últimos cuatro años Morelos se encuentra entre los cinco 
primeros lugares de criminalidad. Si comparamos el gobierno, ya en sí mismo criminal, de Marco Antonio 
Adame (octubre 2006-septiembre 2012) con el de Graco Ramírez, podemos ver de qué tamaño es la 
inoperancia del último. El de Adame registró, a lo largo de sus seis años de "gobierno”, 5 mil 745 homicidios, 
es decir, 79.79 homicidios en promedio por mes; 156 secuestros, es decir, 2.17 secuestros en promedio por 
mes; y 2 mil 86 violaciones, es decir, 28.97 en promedio por mes. Comparativamente, en lo que va del 
gobierno de Graco Ramírez (octubre de 2012-abril de 2016) se registran 3 mil 307 homicidios, es decir, 76.91 
homicidios en promedio por mes; 342 secuestros, es decir, 7.95 en promedio por mes; y mil 515 violaciones, 
es decir, 35.23 en promedio por mes. La variación entre los periodos de uno y otro es de -3.6 % en el actual 
gobierno, sin considerar los crímenes que se encuentran ocultos en fosas clandestinas como la de Tetelcingo. 
En materia de secuestros, la variación es de 366.35% más en el actual gobierno; y en materia de violaciones 
es de 21.60% más en el actual gobierno. Hay que añadir a esto que la deuda de Estado en procuración de 
justicia a las víctimas no ha sido saldada por la presente administración. De los crímenes cometidos durante 
esta gestión y las anteriores, únicamente se ha iniciado proceso penal en 3% de los delitos, de acuerdo con 
datos del Índice Global de Impunidad México 2016. Permitir que el gobernador de Morelos, al igual que el de 
Veracruz, Javier Duarte, continúen en el poder y que Rodrigo Dorantes siga al frente de la delegación de la 
PGR en Durango, y no llamarlos a cuentas, es afirmar inequívocamente que la violencia, las desapariciones, 
las fosas clandestinas son un práctica del Estado, un pacto de impunidad entre éste y el crimen organizado, 
una nueva forma en la que el totalitarismo se expresa y que debemos combatir centímetro a centímetro como 
lo están haciendo en las fosas clandestinas de Tetelcingo las organizaciones de víctimas con apoyo de lo que 
aún queda sano en el Estado: los equipos forenses de la UAEM, de la PGR, de la Comisión Nacional de 
Seguridad (CNS) y el acompañamiento de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y de la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV). Hay aún partes sanas en el Estado que podrían enderezar la 
acusación que pesa sobre él. ¿Serán capaces de llevar el asunto de Tetelcingo hasta el final y hacerlo en 
cada parte de la República? That is the question. Además opino que hay que respetar los Acuerdos de San 
Andrés, detener la guerra, liberar a José Manuel Mireles, a sus autodefensas y a todos los presos políticos, 
hacer justicia a las víctimas de la violencia, juzgar a gobernadores y funcionarios criminales, boicotear las 
elecciones, devolverle su programa a Carmen Aristegui.  
Proceso, p.42, (Javier Sicilia), 05/06/16. 
 
Morelos huele a pacto de impunidad 
Las fosas clandestinas de la fiscalía morelense en Tetelcingo son el macabro trasfondo de la campaña del 
gobernador Graco Ramírez para reposicionarse políticamente. El jueves 2, por ejemplo, festejó con música y 
bailes tradicionales el arranque de la ampliación de una carretera a menos de 14 kilómetros del “tiradero de 
cadáveres”. El mandatario perredista no quiere hablar del asunto, pero sigue alardeando de buenos 
resultados en seguridad pública, con el respaldo del PRD y del secretario de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong. El jueves 2 a las 11 de la mañana, mientras en las fosas clandestinas en la comunidad de 
Tetelcingo, Cuautla, se exhumaba el cuerpo número 100, a 13.9 kilómetros de ahí el gobernador Graco 
Ramírez encabezaba el inicio de la ampliación de una calle en la comunidad de Oacalco, en Yautepec. El 
dolor de las familias que continúan llegando a Tetelcingo con la foto de sus familiares desaparecidos y la 
esperanza en la mirada (“a ver si aparece”) contrasta con el jolgorio y los gritos de las familias y estudiantes 
“invitados” a la obra de la calle Juan Novoa, en Oacalco. Una banda de vientos y danzas de chinelos 
enmarcan el discurso festivo del tabasqueño Ramírez, que sin rubor declara que Morelos es “el estado más 
seguro del país”. El gobernador no ha dicho nada sobre las fosas clandestinas en las que la Fiscalía General 
del Estado (FGE, antes Procuraduría General de Justicia) inhumó clandestinamente 150 cuerpos, según las 
familias de víctimas, o 116, según las autoridades. A 12 días de que comenzara la exhumación de los 
cuerpos, el gobernador de Morelos sólo hizo una referencia forzada al asunto, aunque tuvo al menos dos 
actos públicos en las cercanías de Tetelcingo. El miércoles 25, dos días después de la reapertura de las 
fosas, encabezó la entrega de apoyos a algunas familias en el Balneario El Almeal, en Cuautla. “Es una 
diligencia judicial, pregúntale al fiscal”, respondió al reportero que le preguntó al respecto. Y el jueves 2 fue a 
Oacalco, donde habló de las bondades de su gobierno: el turismo “se incrementará con la llegada de las 
nuevas inversiones”, como la del “nuevo parque Six Flags que ya se construye en el Parque Acuático 
Oaxtepec, abandonado por años”. Esos y los demás días el gobernador ha estado en campaña; incluso 
ameritó una reprimenda del Instituto Nacional Electoral “por hacer proselitismo en días hábiles”. Los fines de 
semana ha salido del estado, lo mismo a Tlaxcala que a Quintana Roo, para apoyar a los candidatos del PRD 
y a los de las alianzas con el PAN. En las redes sociales se multiplican los videos donde aparece Ramírez 
hablando de los programas insignia de su gobierno: la beca salario a los estudiantes de tercero de secundaria 
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en adelante y el Mando Único policial como panacea de la seguridad. Pero según cifras del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, en Morelos, el “estado más seguro del país”, los homicidios se multiplican, los cárteles 
establecen corredores de la muerte, los secuestros se disparan y es la única entidad del país en la que hasta 
ahora se ha comprobado que el gobierno tiene sus fosas clandestinas, tiraderos donde amontonan cadáveres 
como basura, sin la carpeta de investigación correspondiente ni practicarles la necropsia, con lo que viola las 
normas nacionales básicas y los protocolos internacionales. El “#Goberpanteonero”, como llama el padre 
Alejandro Solalinde a Ramírez en Twitter, sonríe, saluda, camina entre la gente “invitada” en un escenario 
controlado por su numeroso equipo de seguridad. En tanto, los efectivos del Mando Único que resguardan el 
perímetro de seguridad de las fosas clandestinas de Tetelcingo no llevan cubrebocas; durante varios días las 
madres de las víctimas les han conseguido algunos. 
“Negligencia o complicidad” 
Los cuerpos se exhumaron uno a uno y el horror “es más grande de lo que pudimos haber esperado”, dice 
apesadumbrado el poeta Javier Sicilia, fundador del Movimientos por la Paz con Justicia y Dignidad. No sólo 
se encontraron unos 40 cuerpos sin carpeta de investigación; a cerca de una decena tampoco les realizaron la 
necropsia de ley. También se extrajeron unas 15 bolsas con partes humanas: piernas, pies, manos, huesos, 
dedos, Pero el horror llega a su punto máximo cuando se encuentran los cuerpos de algunos menores: 
“¿Quién coloca en una fosa clandestina cuerpos de niños? ¿Qué, nadie los buscó?”, cuestiona indignado un 
integrante de los equipos periciales. Sicilia advierte que estos hallazgos son evidencia de prácticas ilegales en 
inmorales: “Hay delitos de lesa humanidad, hay elementos de gravedad como los cuerpos sin necropsia, 
cuerpos golpeados… Hay cuerpos que pueden tipificar  el delito de desaparición forzada, porque es gente a la 
que están buscando sus familias. Hay negligencia o complicidad criminal. Ya el hecho de tirar como basura a 
la gente en un país donde hay más de 30 mil desaparecidos es un acto de delincuentes. Parecen los 
sepultureros de la delincuencia organizada. “Cuando uno ve estas fosas y piensa que es una práctica de 
todas las fiscalías (del país), empieza a entender de dónde aprendieron los criminales. Fueron las fiscalías, 
las autoridades, las que enseñaron al crimen organizado a basurizar los cuerpos, a tratarlos como basura en 
fosas clandestinas.” Añade que es necesario juzgar a los culpables, y “si no nos bastamos como federación, 
tendremos que acudir a los organismos internacionales”. Por lo pronto, las familiar de las víctimas ya 
elaboraron una denuncia y la tienen lista para presentarla ante la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos cuando tengan el informe completo de las exhumaciones. “Yo le hago una pregunta a (Agustín) 
Basave (líder nacional del PRD); ¿van a tolerar a otro criminal en el poder? (se refiere a Ángel Aguirre Rivero 
y su papel en el caso Ayotzinapa). Porque (Graco Ramírez) es de su partido y estamos evidenciando los 
crímenes de un gobernador de su partido. “Tienen que empezar a poner orden si quieren volver a tener cierta 
credibilidad. Se lo piso a Basave, que creo que hasta hace poco esa una gente decente. Lo conozco bien, 
creo que es un hombre de principios. Aquí tiene cómo demostrar los principios y rescatar lo poco de dignidad 
que le queda a ese partido.” A su vez, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
Jesús Alejandro Vera Jiménez, señala directamente al gobernador como responsable principal de los 
crímenes que se “comprueban con las fosas clandestinas de la fiscalía”. “Desafortunadamente –continúa-, las 
partidocracias tienen secuestrada a la democracia. Pero en Morelos las cosas son más graves, porque el 
partido político en el poder (PRD) está secuestrado por una familia”, dice en alusión a Graco Ramírez su 
esposa Elena Cepeda y el hijo de ésta Rodrigo Gayosso, dirigente perredista en la entidad. “Esto ha 
ocasionado que no sólo el aparato gubernamental, la fiscalía incluida, estén operando al servicio de esta 
familia, particularmente del gobernador, sino que tengamos un Congreso ovino que está controlado por el 
PRD y sus aliados que tienen sometidos a los demás partidos y éstos se entregaron por migajas. De ahí que 
en lugar de reaccionar a tiempo por las fosas clandestinas, unos días antes de comenzar la exhumación (el 
gobierno) haya amenazado con una auditoría las finanzas de la UAEM”, señala en entrevista Vera Jiménez. El 
24 de mayo, un día después de que empezara la exhumación de los cuerpos el Congreso local aprobó una 
revisión de las finanzas universitarias. “No tememos a las auditorías. Somos el ente con más revisiones a sus 
finanzas en el estado. En todas hemos salido bien y no tenemos nada que esconder. Pero el Congreso 
debería estar llamando a cuentas a los responsables de estos delitos de lesa humanidad. Formaron una 
comisión especial una semana después de que se inició la exhumación, cuando el problema se conoce desde 
hace más de seis meses. Juego, (los diputados de esa comisión) hicieron una visita de 30 minutos (al lugar 
donde están las fosas) y con eso ya quieren deslindar de responsabilidades a Graco”, sostiene. “Aquí los 
responsables tienen nombre y apellido. El anterior fiscal, (Rodrigo) Dorantes Salgado, hoy premiado como 
delegado de la PGR en Durango, es responsable pero no se mandaba solo. Detrás de él estaba el gobernador 
Graco Ramírez, que sabía desde hace mucho del asunto. Se lo hicieron saber los familiares de las víctimas y 
yo se lo dije personalmente. Pero ha demostrado que es indolente y ha sido negligente o incluso cómplice de 
los crímenes que aquí se comprueban”, denuncia. El pasado 20 de noviembre Sicilia y el rector, acompañados 
de los colectivos que hicieron suya la lucha por abrir las fosas en Tetelcingo, se reunieron en el Palacio de 
Gobierno con el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, y con el entonces recién designado fiscal 
Javier Pérez Durón. La agencia Apro informó que el encuentro duró una hora pero, al momento de firmar 
acuerdos, los funcionarios se escabulleron y dejaron a las víctimas esperando hasta la madrugada del sábado 
21. Oliver Wenceslao era un comerciante de Cuautla, Fue desaparecido, asesinado y luego arrojado a las 
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fosas de Tetelcingo en 2014. Su familia hizo todo lo posible para recuperar el cuerpo y luego luchó por la 
identificación de los cuerpos que fueron inhumados clandestinamente. Amalia Hernández, tía de Oliver 
Wenceslao, contó a Apro cómo se le informó a Graco Ramírez lo que ocurría. “En alguna ocasión, durante 
2015, estuve en un evento con el gobernador. Al terminar, me acerqué y le conté en resumen lo que había 
ocurrido con mi sobrino y con los otros cuerpos enterrados en las fosas. Rápidamente cortó la conversación y 
me dijo que eso estaba arreglado, se dio la vuelta y se fue.” Ante las numerosas protestas por las omisiones y 
los delitos presuntamente cometidos por servidores públicos, Sicilia señala: “Todo parece indicar que existe 
un pacto de impunidad de Graco Ramírez con el gobierno federal”. El 30 de mayo el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, visitó Morelos para inaugurar un parque lineal que ya había sido 
inaugurado en el trienio anterior. El funcionario federal intentó lavarle la cara al gobernador al afirmar que la 
inseguridad en Morelos ha descendido. Pese a que se trataba de un escenario controlado, es decir que las 
familias de Cuernavaca y Jiutepec fueron “invitadas” expresamente al acto oficial, algunos de los presentes 
desmintieron la danza de las cifras alegres. Las muestras de inconformidad subieron de tono. Comenzaron 
con tímidos “no es cierto” y “las cosas siguen igual”, pero terminaron en abiertos gritos: “¡Fuera Graco, fuera 
Graco!”. Osorio Chong dijo que la confrontación no es la salida a los problemas, mientras el gobernador de 
Morelos escondía la cabeza entre los hombros y clavaba la mirada en el suelo. Tras él, Cuauhtémoc Blanco, 
alcalde de Cuernavaca, mantenía la expresión ausente que lo caracteriza en los actos públicos, incluso los 
suyos. Para Sicilia, esto deja “claro que Osorio Chong busca la Presidencia de la República, quiere ser el 
candidato. El pacto de impunidad con Graco, que es el tonto útil de Peña Nieto, le puede costar muchísimo a 
Osorio Chong. Cada día que pasa comprobamos más las atrocidades de las que ha sido capaz. Cada cuerpo 
que es exhumado de las fosas clandestinas de Tetelcingo no sólo le cuesta más a Graco; le cuesta también a 
Osorio Chong, que vino a respaldarlo. Ese espaldarazo le va a costar, porque no se ha dado cuenta de que 
vino a respaldar a un criminal”. 
“Adiós, gobernador” 
La localización de las fosas y los cuerpos ya provoca reacciones. Cuauhtémoc Cárdenas, Juan Villoro, 
Alejandro Solalinde, Carmen Aristegui y los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa acudieron a 
solidarizarse con las víctimas y condenaron la actitud del gobernador de Morelos. El 30 de mayo la oficina del 
Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos envió a cuatro observadores a 
reunirse con las víctimas, además de Sicilia y Vera, el fiscal Pérez Durón y el secretario de Gobierno, Quiroz 
Medina, quien primero negó que hubiera representantes de la ONU y luego argumentó que el gobierno estatal 
mismo había pedido su presencia. Hace 20 años Graco Ramírez se convirtió en la cabeza más visible del 
movimiento que impulsó la caída del gobernador priista Jorge Carrillo Olea. Encabezaba marchas y promovía 
consultas populares contra el gobierno del general. Pero ahora el estado aparece año con año entre los que 
más incrementan su deuda. Y al comparar los registros del Sistema Nacional de Seguridad Pública sobre los 
secuestros, se encuentra que este delito aumentó en más de 300% en relación con la gestión del panista 
Marco Adame Castillo. Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), 
en los tres primeros años de la gestión de Graco Ramírez, Morelos fue la entidad donde más se extendió la 
pobreza. “Corrupción, violencia, represión y pobreza son los signos principales de este gobierno”, dice un líder 
empresarial, quien pide el anonimato “porque este cabrón es peligroso y muy rencoroso”. El jueves 2, en 
Oacalco, toca la banda de vientos mientras los tradiciones chinelos danzan en medio de la gente. Graco 
sonríe, saluda, Parece que ya olvidó las fosas y los gritos del lunes anterior en Jiutepec. En el arranque oficial 
de la obra carretera se vio igual que en el spot electoral que gravó para apoyar a su candidato en Quintana 
Roo. Cuando se acerca a su camioneta blanca blindada, un reportero gráfico le dice “adiós, gobernador”. 
Graco Ramírez abre la portezuela, sube al estribo y, como reina en carnaval, levanta la mano, sonríe y agita la 
mano para despedirse. A menos de 14 kilómetros, en Tetelcingo, sólo se escucha la retroexcavadora que 
exhuma cuerpos. Ese día, entre otros, sacó los de tres niños. “Por menos que esto se fue Carrillo Olea. 
¿Hasta cuándo vamos a aguantar a este cabrón?,” dice Ernesto Hernández, tío de Oliver Wenceslao. El señor 
Hernández, igual que sus hermanas María Concepción y Amalia, ha permanecido en Tetelcingo desde el 23 
de mayo. Ellas en la zona crítica, observando todos los movimientos de los peritos de la FGE; él afuera, va 
por agua y comida, toma fotografías, cuestiona a los funcionarios que ofrecen conferencias de prensa en el 
lugar. Con los ojos enrojecidos, dice al reportero: “No podemos aguantar esto, la gente tiene que organizarse. 
Ya demostramos que se puede obligar al gobierno a abrir las fosas”. La voz se le quiebra y señala a las fosas 
mientras se dirige al resto de los presentes: “¡Carajo, hagan algo! ¡Esos de ahí son sus hijos!” 
Proceso, p.14-17, (Jaime Brito), 05/06/16, 
http://www.proceso.com.mx/442961/morelos-huele-a-pacto-impunidad 
 
Atril 
Según el columnista: (…)… MIGUEL Ángel Rosete Flores, litigante de causas sociales y a quien en algún Atril 
de dos semanas atrás anticipamos como un presidente de la Barra de Abogados distinto al oficialismo de 
todos cuantos han pasado por este cargo usualmente utilizado para trampolín de puestos de gobierno, no sólo 
ratificó nombres y apellidos de presuntos responsables de la fosa irregular de Tetelcingo, también urgió al 
fiscal Javier Pérez Durón a que no le siga dando largas al asunto. Llegando y prendiendo lumbre a la 
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dirigencia de los barristas, exige que a la voz de ya la Fiscalía General del Estado pida a un juez de control 
que dicte medida de arraigo judicial contra el ex fiscal Rodrigo Dorantes Salgado, el director general de 
Investigaciones y Procesos Penales, Ricardo Flores Delgado, y demás ex funcionarios que hayan cometido 
alguna posible responsabilidad en las irregularidades por la inhumación de más de un centenar de cuerpos en 
la fosa común de Tetelcingo. Sustenta: el Código Nacional de Procedimiento Penales faculta a la Fiscalía para 
que, basada en las carpetas de investigación, solicite al juez de control el arraigo judicial de los presuntos 
responsables a fin de que queden a disposición de una autoridad judicial o ministerial y no se sustraigan a la 
acción de la justicia Abunda: ante la presunción de responsabilidades en un hecho ilícito, el juez de control 
tiene la facultad de solicitar a la Procuraduría General de la República que ponga a disposición de la autoridad 
judicial de Morelos a Dorantes, ex fiscal y actual delegado de la PGR en Durango. Electo el sábado anterior 
como presidente de la barra para el periodo 2016-18 por 39 votos contra 32 de Cristina Alcocer, Miguel Ángel 
rendirá protesta el 12 de julio, Día del Abogado… 
Diario de Morelos, p.10, (José Manuel Pérez Durán). 
 
Vivencias ciudadanas… No entiendo. Es autodefensa ¿No? 
Según el columnista: La verdad es que no entiendo, ya que pasa el mes pasado y se dice que fue el mes más 
violento en la historia de Morelos; pero por otro lado viene el Secretario de Gobernación -que su trabajo es 
estar informado de lo que sucede en cada rincón de la república- y sale con que en Morelos no pasa nada. 
Claro que pasa, ¿cómo lo va a esconder? ¿Cree que somos idiotas? La verdad es que si tenía público aquí 
que lo quisiera, ya se le acabó, así sea muy presidenciable Y esto sólo es porque quieren usar al Ejecutivo 
con fines políticos. Lo que sucede es que cada quien lo ve de la manera que más le conviene; leí esta 
semana, en alguna parte, que las peores mentiras son las medias mentiras, que son verdades disfrazadas, y 
eso es en medio de lo que vivimos; por eso se llevó el grito de la gente el secretario, porque estamos llegando 
al hartazgo de a de veras. Cuando sale uno a otro país y ve cómo viven y las dificultades que tienen: el 
desempleo, por ejemplo, y los profesionistas son taxistas o recepcionistas, pero ganan y tienen lo suficiente 
para vivir con dignidad, la verdad es que se hace muy evidente que en México -y más en Morelos- tenemos 
gobiernos que nos dan atole con el dedo y creen que diciéndonos mentiras nos van a cambiar la manera de 
pensar; la verdad es que resulta sumamente triste ver cómo funcionan todos los gobiernos en este país y 
ciertamente no veo excepciones. Le da uno una profunda tristeza pensar que tenemos un paraíso natural, al 
que nos estamos acabando de una forma violenta, que vivimos en medio de la inseguridad, en un estado de 
sitio y que, desde luego, los asesinatos, secuestros, asaltos y robos aumentan cada día. Y todavía así dicen 
que estamos bien, que por eso salen mis paisanos tranquilamente en las noches. Que entiendan que 
necesitan salir a pesar de saber que corren peligro, y porque ya nos acostumbramos a vivir en la 
incertidumbre; lo veo ahora que estoy fuera del país y tengo una serie de actitudes que para este lugar no son 
normales: volteo para todos lados, me reviso la cartera tres veces en cinco minutos, si algo se me olvida creo 
que ya me lo robaron, es automático, no lo piensas. Nada más les digo que en la calle se me cayeron los 
lentes y me alcanzaron para regresármelos, así es la diferencia que uno no quiere aceptar por no querer ser 
malinchista; no se quiere ver que las cosas son diferentes, pero la manera de vivir es muy distinta. Acá (en 
España) casi a diario salen a tomar café o vino con tapas, la gente saluda, está contenta y habla mal del 
gobierno, se queja pero es otra la situación en la que viven. Nada más leemos las noticias de nuestro estado y 
vemos que los diputados crean una comisión cuando ya van en la segunda fosa de tres; van a ver y no 
entienden nada, todo es pura farsa, después de que han violado nuestros derechos y nos quitaron derechos 
adquiridos en la legislación pasada de la Ley de Participación Ciudadana. ¿Cómo les vamos a creer?. 
Entiendo los amarres partidistas, los he vivido muy de cerca, pero el entreguismo no se explica más que de 
una manera: los “cañonazos al estilo de Obregón” que les dan para que se callen; y todavía declaran y salen 
en público. ¡Qué poca vergüenza!, no entienden que el cargo les dura tres años, pero la vergüenza toda la 
vida. A mí, en lo personal, me han decepcionado muchos de ellos de quienes pensé que tenían algo de 
positivo, pero la verdad es que dan pena, pena ajena. El gobierno sigue con sus jaladas de reuniones, ahora 
de capital humano, pura farsa para lucirse, ese siempre ha existido. Juntando a las cúpulas no se soluciona 
nada, por eso los abuchearon a pesar de que todos los presentes eran acarreados, porque la gente está 
verdaderamente molesta; si quieren seguir viviendo en la mentira que sigan, pero que no crean que no 
sabemos de sus negocios ni del despacho de Polanco, que ahora pusieron en Yucatán –la calle- y de los 
negocios que ahí se hacen en beneficio sólo de las autoridades. Claro que todos lo sabemos, lo que pasa es 
que con estos mediocres, vendidos y etc., etc. diputados nos han dejado a los ciudadanos sin los recursos 
jurídicos necesarios para defendernos, se han equivocado en muchas cosas, pero aquí se equivocaron en 
contra de quienes los elegimos porque fuimos a votar; no se han dado cuenta de la magnitud de sus actos 
porque los lambiscones y el poder les nublan el entendimiento. Los que hemos manejado poder sabemos de 
eso y de cómo si uno no se pone abusado se los comen los lambiscones, empezando por nuestros 
secretarios y jefes de prensa -y ahora de redes sociales-. Así se pierde como funcionario, pero acuérdense 
que el cargo es pasajero y la vergüenza será heredada por sus hijos a los que dicen que quieren, pero al 
parecer no tanto. 
Diario de Morelos, p.10, (Teodoro Lavín). 
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Radiografía del poder… Cual fiera herida, tira coletazos; Se le cierran espacios a Graco 
Según el columnista: al fiera herida, tira coletazos 
La falta de humildad, decencia y cercanía con el pueblo, ha llevado al gobernador Graco Ramírez Garrido y 
familia a un callejón sin salida, los espacios de maniobra se le cierran aceleradamente. De un año a la fecha, 
el tabasqueño se convirtió en un cadáver político y todo indica que por fin lo ha entendido y habría accedido 
ya a pactar un acuerdo con la presidencia de la república, a fin de que le permitan dejar el cargo con algo de 
decoro. Sí, ya incluso se habla de quién se hará cargo de las instituciones locales, o de lo poco que queda de 
las mismas, porque el desprestigio al que llevó al gobierno esta administración no tiene parámetros, se tendrá 
que hacer un enorme trabajo de reconciliación a fin de evitar mayores desajustes en el contexto socio-político 
de Morelos. De manera por demás irresponsable, el gobernador en turno empujó siempre hacia la 
confrontación contra todo aquel personaje, partido político o grupo social que no se alineara a sus intereses, y 
el método recurrente fue la fuerza, la imposición o la agresión y persecución. El propio Graco propició las 
condiciones para que se le faltara al respeto, porque él nunca supo respetar a los demás y bajo tales 
circunstancias, entenderá usted, le sería muy incómodo, si no es que imposible, transitar los más de dos años 
y tres meses que restan a este régimen, por eso estaría pidiendo licencia por ahí a finales de septiembre. Y si 
esta teoría tiene algo de verdad, entonces será un diputado local y no del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), el que concluya lo que resta del sexenio. Pero lo anterior se estaría dando, no tanto 
porque en efecto pudiera contender por una candidatura presidencial, ese es el pretexto, sino porque el 
escenario político y social en el futuro inmediato viene mucho más complicado y difícilmente lo superaría; lo 
más prudente es escapar antes de la tormenta. Si algo tienen en Palacio son muchas orejas y es casi seguro 
que la familia real esté perfectamente enterada de que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), con su rector Alejandro Vera Jiménez a la cabeza, va a dar la batalla y volverán a salir a las calles, 
pero ahora sí con la firme determinación de llegar hasta las últimas consecuencias: es decir, cortarle la 
cabeza al tabasqueño. En lo anterior, todo parece indicar que el aspecto de organización ya está bastante 
avanzado, en la universidad no están dispuestos a perdonar la ofensa de violarles su autonomía con eso de la 
aplicación de una auditoría especial que ayer comenzó y cuyo titular de la Entidad de Fiscalización, Vicente 
Loredo Méndez, lleva la instrucción de Palacio de encontrar irregularidades reales o en su caso inventarlas. Y 
en esto de la aprobación de la auditoría especial han intentado aplicar un distractor, aquello de que “fue una 
instrucción del gobierno federal para partirle la m… al rector y que además van contra el obispo Ramón Castro 
Castro”. Por lo menos ese fue el mensaje que se le dio a los diputados locales. La verdad es que todo surge 
desde Palacio de Gobierno, es Ramírez Garrido quien impulsó la agresión a la máxima casa de estudios. Si 
bien es cierto que Graco cuenta con las instituciones gubernamentales como instrumento para golpear, carece 
de liderazgo, credibilidad y respeto. En cambio, del lado del rector no sólo hay una amplia comunidad 
universitaria, también pueblo y en un enfrentamiento abierto Ramírez no sería presa difícil de vencer; todo 
indica que lo viene entendiendo y por eso estaría reculando, aunque de todas maneras quiere pagar alto el 
precio, es decir, arrastrar consigo a Vera Jiménez. Pero si el escenario descrito no es suficiente, el resultado 
electoral en la elección de gobernadores, efectuado este domingo anterior, también le pegó directo a la 
mandíbula: no ganaron un solo estado y como que él contribuyó con su desprestigio a la debacle perredista. 
Habrá que esperar que las instancias competentes en la materia le inicien denuncia formal, conjuntamente 
con algunos de sus correligionarios, como la diputada federal Lucía Meza Guzmán, por andar haciendo 
campaña electoral en entidades que no les corresponde; pero aunque eso no pasara, la derrota del sol azteca 
es una abolladura que a Ramírez lo deja tambaleante. La Ciudad de México fue madriguera de los amarillos 
desde 1997, pero desde este 5 de junio fueron desplazados; a nivel de Congreso, por el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) y en breve también perderán al jefe de gobierno, sólo hay que esperar su 
elección. Su esperanza era Tlaxcala, pero se las ganó el PRI y lo único que les queda es presumir algunos 
estados donde ganó Acción Nacional y fueron en apoyo o alianza, pero saben bien que los triunfos no fueron 
suyos. Todo indica pues que Graco Ramírez Garrido tiene los días contados en Morelos y que ya el acuerdo 
está pactado para que deje la gubernatura antes de que lo echen, porque hacia allá van las cosas: o se va por 
su propio pie o lo sacan de las greñas, conjuntamente con “Elenita” Cepeda y Rodrigo Gayosso. Además de 
algunos otros cómplices que andan por ahí haciendo de las suyas. Y entonces, aprovechando las fosas de 
Tetelcingo, como que ya hay otros tres cadáveres –políticos- que debieran ser enterrados ahí, pero a éstos si 
hay que meterlos con todas las normas legales habidas y por haber, para que mañana no se les tenga que 
desenterrar. Y este tema sigue dando de qué hablar; desde el extranjero, científicos condenan los hechos y le 
exigen a Ramírez dejar de hostigar a la UAEM y a su rector. Pero no sólo los universitarios andan 
encorajinados con el gobernador, también el magisterio, por la negativa a entregarles el pago de prestaciones 
ganadas hace muchos años. Ahí está otro “foco rojo” que de buena gana estaría ayudando a acelerar la huida 
de quien vino a saquear una entidad que no merece ser castigada de esa forma. Y si a lo anterior le sumamos 
al obispo Ramón Castro y su liderazgo al interior de la iglesia católica, entonces la fuerza en todos los 
sentidos estaría de un solo lado, porque como lo está haciendo con los demás, también al prelado lo ha 
venido provocando desde hace mucho. 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
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Casos y Cosas de Morelos - Fosas de Tetelcingo, dos posiciones encontradas 
Según el columnista: Por un lado, la clase política morelense ha guardado silencio sobre el asunto de las 
sospechosas fosas clandestinas de Tetelcingo, noticia que ha dado la vuelta al mundo como muestra de lo 
que en Morelos acontece en estos días. Casi ninguno de los funcionarios públicos de alto vuelo parece ver u 
oler la dimensión de los hechos. Salvo escasas excepciones, ni los partidos políticos o el ejecutivo estatal, ni 
el congreso o la fiscalía hablan de la macabra exhumación de los cuerpos anónimos de Tetelcingo. Sin 
embargo, el silencio de la clase política, en vez de atemperar los ánimos de la contraparte que encabeza 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, hace que la desconfianza contra el gobierno estatal crezca y la 
especulación desate amarras. Todo, a medida que transcurre el tiempo, escapa de las manos del ejecutivo, 
quien ha preferido asumir una actitud de reserva en los medios pero de abierta contra ofensiva hacia el rector. 
Hasta ahora, la exhumación final de los 117 cuerpos, entre ellos 3 niños y 9 misteriosas bolsas pequeñas con 
restos humanos, da lugar a cantidad de dudas que el gobierno no ha podido o querido explicar de manera 
congruente. Varios de estos cadáveres, para agravar la situación, carecen de registro de identidad o carpeta 
de investigación como lo exige el protocolo federal de inhumaciones. Y mientras el silencio gubernamental 
persiste, más líderes de opinión se suman a la causa que encabeza Vera Jiménez cuya ronca voz y acciones 
se rebelan contra el gobierno estatal al que acusa de los males que afectan a Morelos. Posición del jefe de la 
máxima casa de estudios que ha atraído la atención y el apoyo decidido de personajes de prestigio social 
tales como Cuauhtémoc Cárdenas, Alejandro Solalinde, Andrés Manuel López Obrador, Monseñor Castro y 
Castro  y la periodista Carmen Aristegui, entre otros. Y desde luego, los padres de desaparecidos en el país, 
que guardan la esperanza de encontrar seres queridos en el fondo de las fosas clandestinas de Tetelcingo. Y 
como no habría de haber incertidumbre y desconfianza cuando antes del silencio actual del gobierno, el 
gobierno mismo se encargó de especular con tanta información que lo único que produjo fue enorme 
confusión sobre la realidad de las fosas. El número de cadáveres, por ejemplo. Primero se habló de 150; en 
otro momento, se manejaron 118; y finalmente, 117 y las 9 bolsitas de osamenta enigmática de las que nadie 
sabe nada. ¿Cómo creer entonces que se habría respetado el protocolo de inhumación si ni siquiera el 
número de restos con los datos oficiales coincide? Quienes afirman, por lo tanto, que las personas ahí 
sepultadas fueron desechadas como basura humana en un hoyo clandestino, tienen razón. ¿Cómo podría 
interpretarse de otra manera el macabro hallazgo si no como un agujero negro que lastima la razón y los 
sentimientos más profundos de la sociedad morelense? Una pesadilla aterradora es lo mínimo que se puede 
decir de lo que sucede en Tetelcingo. Otra declaración que anduvo en el tufo político morelense  antes de 
enmudecer fue que las fosas clandestinas eran sitios legales de inhumación y quienes las ocupaban eran 
cadáveres no reclamados por sus familiares. Costaba y cuesta trabajo pensar, sin embargo, que la cifra de 
restos no reclamados alcanzara los 150 del año 2013 al momento del hallazgo. El tejido social ha venido 
deteriorándose a medida que transcurre el tiempo, es cierto, pero 150 cadáveres olvidados por seres queridos 
en el lapso de tiempo referido parece una suma exagerada. ¿A grado tal habrá llegado la deshumanización en 
nuestro querido estado? En cuanto a la legalidad de las fosas, circula en redes sociales y otros medios de 
comunicación masiva un documento del gobierno municipal de Cuautla, donde se ubica la comunidad de 
Tetelcingo. Ahí se hace saber que en ningún archivo se encuentra autorización alguna para el uso de las 
fosas clandestinas del predio denominado “El Maguey”; y que este terreno es, por lo demás, propiedad 
privada. Y, desde luego, la misma incertidumbre despierta más conciencia social ante la afirmación oficial de 
que algunos cadáveres fueron donados a una universidad. O sea, ¿fueron donados después de ser 
inhumados y luego exhumados para disponerlos después al estudio científico? Inverosímil también. ¿Por qué 
no fueron donados antes de ser inhumados? Habría sido más práctico, ¿qué no? Los anteriores y otros 
cuestionamientos similares deben ser la razón del silencio oficial actual. Abrir la boca en este momento es 
provocar más preguntas sin respuesta y enmarañar aún más el asunto, que de por sí es ya un ovillo 
encamotado y sin aparente remedio. Por ello el silencio tenebroso. Todo se ha enredado de tal manera que 
una mentira ha llevado a otra mayor, y luego a otra colosal, y así las cosas, así de delicado está el tema de las 
fosas; Morelos se ha convertido en un embrollo que conforma un galimatías laberíntico donde las 
explicaciones rayan en el mundo oscuro de una macabra ficción incluso más espeluznante que los cuentos de 
Allan Poe. Un mundo sin humanidad y sin sentido. Por ello la consigna es el silencio oficial. Mientras tanto, la 
lucha entre el ejecutivo y el rector va en aumento. Alejandro Vera con fundamento radicaliza su discurso y 
acciones contra el gobernador del estado quien a manera de represalia ha ordenado al congreso local 
autorizar una auditoría estricta contra la UAEM, pues asegura con el dedo sobre el renglón que ahí hay 
malversación de recursos. Y el congreso, presto como es al ejecutivo, ha seguido instrucciones de manera 
obediente y expedita, sin percatarse que un acto así lo único que ocasionará es incrementar la simpatía social 
hacia el activista académico. Pero así de incongruente es la clase política, y no hay peor ciego que quien no 
quiere ver. Habrá que esperar los resultados de la investigación una vez que los restos que han sido extraídos 
de las fosas se sometan a pruebas de ADN e indagaciones adicionales que conduzcan a la verdad de los 
hechos. Todo indica, sin embargo, que a medida que más información salga a la luz pública, más verdades 
lúgubres emergerán y más líderes de opinión se sumarán a la causa de Vera Jiménez, para incrementar la 
jaqueca de Graco Ramírez Garrido. El final parece predecible. 
El Regional del Sur, p.7, (Sergio Dorado). 
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Breverías culturales 
Charla con Mónica Mayer “Archiva: Obras maestras del arte feminista en México”, charla con Mónica Mayer, 
artista mexicana multidisciplinaria  y crítica de arte, en la Facultad de Artes de la UAEM a las 12 horas. Mónica 
Mayer hablará sobre su experiencia personal en el arte, planteando diversas problemáticas de género y su 
rica contribución a la cultura. Describirá sus experiencias en los inicios del arte y dará datos específicos sobre 
la participación de las mujeres en el sistema artístico mexicano. Nos contará sobre su proyecto artístico para 
visibilizar el trabajo de diversas artistas contemporáneas. 
El Regional del Sur, p.15, (Bonifacio Pacheco). 
 

Estatal:  
 
Se convierte UTSEM en universidad incluyente 
A partir  de septiembre, la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos(UTSEM) recibirá a jóvenes 
con discapacidad auditiva que tienen deseos de estudiar la carrera de Gastronomía, convirtiéndose así en 
una universidad incluyente. “Hoy iniciamos con un proyecto muy importante y trascendental, somos ahora una 
de las pocas instituciones en el estado de Morelos que abrirá sus puertas a personas con discapacidad 
auditiva y vamos por la excelencia en este tema”, refirió el rector de la UTSEM, Óscar Domínguez Pérez. 
Mencionó que el objetivo de abrir la universidad a las personas con discapacidad es garantizar el derecho a la 
educación para todas las personas sin distingo. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/se-convierte-utsem-en-universidad-incluyente/Morelos 
 
Se colocan a alumnos de UTEZ en firmas internacionales 
En días pasados, personal de la empresa Gemalto – de origen francés, instalada en Morelos y dedicada a la 
seguridad digital- realizó reclutamiento entre egresados de las ingenierías de Tecnologías de la Información y 
Mecatrónica de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de Morelos (UTEZ). Actualmente 
laboran con la empresa Gemalto diez jóvenes que egresaron en años anteriores de la UTEZ con perfiles de 
técnico superior universitario e ingeniería. Esta ocasión, fueron cerca de cien egresados quienes conversaron 
con personal de las áreas de tecnología, marketing, recursos humanos y operaciones de esta empresa. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/se-colocan-a-alumnos-de-utez-en-firmas-internacionales/ 
 
Toman clases estudiantes en la Plaza de Armas 
Alumnos de la preparatoria "Ejército Libertador del Sur" que se ubica en la colonia Gerardo Pérez, de Emiliano 
Zapata, se manifestaron la mañana de ayer por el primer cuadro de la ciudad y tomaron clases en los 
alrededores del Zócalo de la ciudad (en remodelación), en protesta porque desde hace cinco años de lucha, 
ninguna autoridad les ha querido otorgar su Reconocimiento de Validez Oficial. Elena Márquez Consuelo, 
Dirigente estatal de la Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios "Rafael Ramírez" exigió al 
gobierno del estado el reconocimiento oficial de la preparatoria debido a que desde hace cinco años iniciaron 
su lucha por obtener una clave y es la fecha en que siguen sin entregárselas. La vocera de los jóvenes que 
protestaron con pancarta en mano pidiendo también la Beca Salario que supuestamente se otorga a todos los 
estudiantes, indicaron que no cuentan con una garantía de sus estudios desde hace tiempo. Se trata de 150 
alumnos de preparatoria quienes al estar en desamparo continuarán con sus movilizaciones de protesta y si 
es necesario acudirán al ámbito nacional, además de tomar clases extramuros en el zócalo de la ciudad o 
donde se pueda. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4190473.htm. 
El Regional del Sur, (Guadalupe Flores), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=80213. 
 

Nacional: 
 
Otorgan a investigadora de la UAM beca Mujeres en la Ciencia 
La investigadora del departamento de Ciencias de la Salud de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 
Viridiana Yazmín González Puertos obtuvo la beca Mujeres en la Ciencia L’Oréal-Unesco-Conacyt-AMC 2016 
en apoyo al trabajo científico que desarrolla en torno a la senescencia celular. Dicha aportación económica –
otorgada por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, la Academia 
Mexicana de Ciencias, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y la empresa L’Oreal– se concede a 
científicas mexicanas menores de 40 años que obtuvieron el grado de doctora en los anteriores cinco años y 
han destacado en la calidad, originalidad, independencia y relevancia de la línea de estudio que siguen, entre 
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otros criterios. González Puertos sostuvo que se trata de un estímulo importante para continuar un trabajo 
vinculado al envejecimiento y los problemas de salud que enfrentan los adultos mayores en México, derivado 
de dicho proceso. 
La Jornada, p.35, (De la Redacción). 
 
Propone dirección del IPN el 4 de julio para instalar comisión del congreso 
La dirección general del Instituto Politécnico Nacional (IPN) propuso a la Asamblea General Politécnica (AGP) 
que el 4 de julio próximo se instale la comisión organizadora del Congreso Nacional Politécnico. Durante la 
reunión de trabajo sostenida ayer, se propuso revocar y sustituir, por obvias razones, la fecha de instalación 
de dicha comisión, prevista para el 18 de mayo pasado. La asamblea había planteado que la reunión 
señalada fuera el 27 de junio, pero el director general del Politécnico, Enrique Fernández Fassnacht, presentó 
una contrapropuesta para que el primer día de los trabajos de estudiantes, maestros, trabajadores y 
funcionarios que organizarán el congreso –el cual refundará el instituto– sea el 4 de julio. 
La Jornada, p.32, (César Arellano García). 
El Universal, (Notimex),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/06/6/aprueban-proyecto-de-recalendarizacion-
del-ipn 
 
Fernández Fassnacht agradece el diálogo por la renovación del IPN 
El director del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, reconoció la sensibilidad 
mostrada por los líderes estudiantiles al privilegiar el diálogo para reanudar las actividades académicas y 
administrativas en los Centros de Estudios Científicos y Tecnológicos. En una carta, agradeció la participación 
de todos los miembros de la comunidad politécnica, en especial de aquellos que de manera desinteresada y 
oportuna dedicaron tiempo y esfuerzo a las condiciones para la solución del conflicto. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/965337.html 
 
El paro tenía fines ajenos al IPN: director 
El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, lamentó que el 
movimiento que mantuvo en paro por más de un mes a 15 escuelas vocacionales haya sido desviado hacia 
objetivos ajenos a la institución. En la sesión del Consejo General Consultivo del Politécnico, Fernández 
señaló que el propósito detrás del paro fue desconocer a la Asamblea General Politécnica (AGP), destituirlo 
como director general y “descarrilar” la organización del Congreso Nacional Politécnico (CNP), el cual tiene el 
objetivo de refundar el instituto. 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/06/7/el-paro-tenia-fines-ajenos-al-ipn-director 
 
Insectos de la UNAM  ayudarán en investigaciones forenses  
Entomólogos de la UNAM que desarrollan su profesión con un enfoque médico-legal han integrado una 
colección de insectos  artrópodos de la Ciudad de México a fin de apoyar la investigación forense en el país, 
pues en estas pesquisas la presencia de animales como moscas, cucarachas, escarabajos u hormigas en un 
cadáver sirve, por ejemplo, para establecer cuánto tiempo lleva muerta una persona. En la entomotoxicología 
este tipo de fauna también sirve para detectar si hay drogas o sustancias tóxicas en un cuerpo que se 
encuentra en estado avanzado de descomposición, ya que el análisis de ciertas larvas ayuda en esta tarea, 
informó la UNAM en un comunicado. Con los insectos también se puede rastrear la procedencia de una droga 
de origen vegetal como la mariguana, debido a que una plaga en la planta ayuda a saber si un cargamento 
confiscado pertenece a México o proviene de otro país. Esos son ejemplos de la relevancia que puede tener 
la colección iniciada por Carolina Núñez Vázquez y Carlos Pedraza en el Laboratorio de Entomología de la 
Facultad de Medicina (FM) en el sistema de investigaciones judiciales. A largo plazo los expertos esperan 
conformar una compilación nacional de estos animales, pues hay insectos propios de cada región, con hábitos 
particulares, explicó Núñez Vázquez. 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/cultura/UNAM-Insectos_en_investigaciones_forenses-
entomologia_0_751724845.html 
 
Hallan hongo que degrada en 50 por ciento el poliuretano 
Los hongos filamentosos y algunas bacterias tienen la capacidad de degradar a uno de los plásticos más 
contaminantes del planeta, ya que tiene pocas posibilidades de reciclaje: el poliuretano, material del que en 
2014 se produjeron tan sólo en Europa 4.4 millones de toneladas. Gracias a un proceso de ciencia básica 
desarrollado por el equipo de Herminia Loza Tavera, de la Facultad de Química de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, se descubrió que microorganismos que están en el ambiente, como esos hongos, no 
sólo son capaces de crecer en el poliuretano, sino que, bajo un tratamiento especial, logran degradarlo en 
niveles que alcanzan más de 50 por ciento. En conferencia de prensa, detalló que los avances en este 
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proceso están por publicarse en una revista científica internacional. Es un gran avance en comparación con lo 
que se había reportado en otros artículos a escala internacional, que es de 25 a 30 por ciento. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/965362.html 
El Universal, (Notimex), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/salud/2016/06/6/unam-identifica-microorganismos-que-
degradan-el-plastico 
 
Las mineras usan más agua al año que toda la población local: UAZ 
La megaminería y la minería tradicional utilizan anualmente más agua que la destinada para el consumo de 
toda la población de la entidad, que es de un millón 495 mil habitantes, de acuerdo con una investigación de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). El estudio Impactos ambientales de la megaminería en 
Zacatecas, a cargo de Federico Guzmán López, arrojó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha 
autorizado a mineras de grandes capitales nacionales y trasnacionales la explotación anual de 55 millones 
781 mil metros cúbicos del líquido. Según la investigación de la Unidad de Estudios del Desarrollo de la UAZ, 
difundida durante el foro ciudadano Las comunidades rurales y sus derechos al agua y al medio ambiente, el 
recurso es sustraído de 12 acuíferos distintos, siete de los cuales ya presentan problemas de abatimiento y 
déficit. 
La Jornada, p.27, (Alfredo Valadez Rodríguez). 
 

Internacional: 
 
Dan un paso positivo hacia una vacuna universal contra el cáncer 
Científicos han dado un paso muy positivo hacia la creación de una vacuna universal contra el cáncer, que 
induce al sistema inmune a atacar tumores como si fueran virus, informan expertos. En la revista Nature, un 
equipo internacional de investigadores describió cómo tomó segmentos del código genético de ARN de un 
cáncer, los colocó en nanopartículas de grasa e inyectó la mezcla en el torrente sanguíneo de tres pacientes 
en etapas avanzadas de la enfermedad. La vacuna también resultó efectiva para combatir tumores de 
crecimiento agresivo en ratones, según los investigadores, dirigidos por el profesor Ugur Sahin, de la 
Universidad Johannes Gutenberg, en Alemania. Esas vacunas son rápidas y de producción económica, y se 
puede codificar por ARN un antígeno [proteína atacada por el sistema inmune] virtualmente de cualquier 
tumor, escribieron. 
La Jornada, p.2, (Ian Johnston en el The Independent). 
 
 
 


